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“国际治理创新研究项目”

转入留基委国际组织后备人才培养项目答辩

2019 年 3 月 1 日上午，广东外语外贸大学何传添副校长、国际处

易宗勇处长与赵龙跃教授前往长春参加“国际治理创新研究项目”转

入留国家留学基金管理委员会国际组织后备人才培养项目的答辩。

首先，何传添校长对我校国际治理创新治理项目的执行情况进行

汇报，汇报内容从培养模式、项目管理、课程设置、以及国际合作项

目的进展情况、取得的阶段性成效及建设与提速工作论述等方面细致

展开。

（一）“2+1+1”的培养模式

国际治理创新项目的培养目标严格按照留学基金委员会的要求，

以国际治理、国际组织人才培养目标结合广东实施“一带一路”和粤

港澳大湾区的背景来推进项目。项目设计出“2+1+1”的培养模式，每

年从广外 1000 多名研究生招生选拔的优秀学生，以两年时间在广外学

习创新治理知识并完成硕士研究生第一专业的学习研究内容；一年到

广外合作院校美国马里兰大学学习，一年推荐到相关国际组织实习。

学习任务完成后分别取得广外硕士学位和美国马里兰大学硕士学位。
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（二）高水平项目管理

项目的管理严格按照留学基金委员会的要求成立专门管理小组，

以校党委书记隋广军教授做组长，两位副校长为副组长。同时，项目

设置专家组，成立国际治理创新研究院这一独立运作机构，并聘请孙

振宇大使为名誉院长，赵龙跃教授为研究院院长来引领项目的开展。

在此，何传添校长对赵龙跃教授进行简要介绍，赵龙跃教授原来为国

家部委的农业部国际司副司长，具有开阔的国际化视野，并且拥有在

世界银行工作研究八年的独特而宝贵的实践。此外，何传添校长介绍

到研究院为本项目成立学术指导委员会，张月娇等重量级专家学者为

委员会成员，与此同时，学校高度重视该项目，专门为项目设立专项

资金，用于项目的运行及学生外出学习资助。

（三）独特的课程设置

课程设置方面，在严格按照国家留学基金委员会的要求基础上，

不仅重资聘请相关领域的专家学者为学生专业化授课培养，还在教学

方法和教学团队上积极吸取国内外相关实践经验，采取集中授课培训

和开展前沿学术讲座相结合模式，注重学生自主学习能力培养的同时

加大对学生工作能力的关注。同时，关于国际合作的拓展，何校长提

到，项目目前是以美国马里兰大学为主要合作对象，并积极开拓国际

机构和其他国外高校的合作。

（四）马里兰大学合作项目不断取得新进展

对于和美国马里兰大学的合作项目，何校长汇报到，马里兰大学

方面高度重视该项目，目前已成立专门的培养团队，在培养方案的制

作等方面吸取多方意见建议，并制定细致的双方学生互访计划，计划

派出美国学生来广外交流学习。此外，项目双方加强合作，对于交流

学习的费用情况，马里兰方面也十分重视。通过积极协商争取，马里
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兰大学目前已经将我方项目赴美学生学费从五万多美元下调到三万多

美元。接着何校长介绍了马里兰大学的比较优势。马里兰大学位于华

盛顿，享有独特地缘优势，不仅地理上距离各大国际组织较近，而且

在具体事务上也和各大组织保持着密切的合作，目前已经取得较好的

优势发挥。

（五）项目目前取得了阶段性的成效

在国际治理创新项目第一批派出的十八位同学中，目前十七位已

经顺利毕业。其中，五位同学已经正式收到包括联合国、世界贸易中

心等国际组织的实习录取通知，实习岗位基本是分布在管理层等高质

量实质性的岗位；三位位学员正在等待相关通知；一位学员选择继续

留美深造申请博士学位，项目总体取得了较好的成果。何校长接着讲

道，目前创新治理项目已经完成第二届和第三届学员的招生工作，其

中第二届于 2017 年 10 月招生六十五名，专业覆盖经济管理新闻外语

国际关系等专业，预计 2019 年 9 月份派往三十名同学赴美国马里兰大

学学习；第三届学员报名总人数为三百名，最后选拔九十名同学进入

学习，学习期间将计划淘汰六十位左右学生，最终留存三十位学员派

往美国学习。

（六）项目受到多方密切关注

何校长汇报到，目前研究院国际治理创新项目受到了国内外多方

的重视，包括国家部委机关，含外交部、财政部、商务部、科技部等；

与此同时，广东省政府机关，广东省教育厅，省外部等非常重视该项

目的建设与发展。何校长表示项目将会加倍努力，争取做到更好，为

国家创新治理培养后备人才库。

（七）项目的建设与提速工作论述

汇报最后，何校长从两个方面展开项目的建设与提速工作论述。
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一方面，我方要加大和马里兰大学的校内学习培养力度，不断总结经

验，并通过向国内外类似高校学习，完善校内培养工作；另一方面，

对已经或者准备进入联合国等国际组织实习的学生成立专家组，全方

位为学生提供支持和帮助，为学生最终留在国际组织工作做出努力。

项目计划借助国际创新治理研究院硕士点面向全国招生，扩大招生生

源，提高生源质量。在此，何校长表达了对此次答辩申请顺利进入国

际组织后配人才培养项目的期望，希望留学基金委员会增加项目资助

指标，并期待留学基金委员会及相关专家多莅临广外授课，给更多支

持和指导。

接着，各位参与专家对项目的具体运作和存在问题提出相关点评

和建议。

专家一：提出疑问——马里兰大学如何安排学习与推荐实习？

专家一就马里兰大学学习安排，实习推荐渠道提出疑问。赵龙跃

院长对相关疑问给予解答，并结合推荐渠道的创新点等内容进行分享。

第一步，将参与国际组织的具体研究合作项目作为基础渠道；第二步

是在第一步参与国际贸易中心实习经历的基础上，因世界贸易中心由

联合国和世界贸易组织分管的关系，转移推荐学生到世界贸易组织等

更高层级的国际组织。此渠道的开辟是由世界贸易组织的首席经济学

家 Kooperman 教授的指导，并积极帮助推荐学生，首先去世界贸易中

心实习，然后进入到世界贸易组织。

专家二：建议拓展外方合作项目，深入挖掘校友资源。

专家二对完成项目参与的学生到国际组织实习，进入到管理岗位

等实质性工作的参与表示特别的认可和称赞，鼓励我们的项目继续坚

持这一个良好的做法。并建议拓展外方合作项目，深入挖掘校友资源，

扩大国际组织的后备人才。何校长对此作出回应，分享五月份安排校
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友会计划。

专家三：建议项目招生选择意愿强有能力的学生。

专家三对项目受到的重视程度表示赞同，并对取得的成果表达高

度认可。同时，建议搜集对学生的国际实习意愿的强调程度，并对马

里兰大学的授课课程提出建议。最后结合其国际组织工作经历对项目

招生提出建议，建议选择灵光，意愿强，能干，任劳任怨，领导能力

强的的学生，并建议学生提前学习了解联合国等国际组织的职员要求，

争取为进入组织和留在组织做出努力。

专家四：提出问题——马方项目培养模式有待商榷，国际组织实

习率如何保证？

专家四提出两方面问题：马里兰大学学生培养相关问题及学生毕

业后去向国际组织实习率问题。首先，该专家对马里兰大学专设项目

的培养模式进行利弊分析，该专家提出马里兰作为公立大学，在交流

学生方面，仍然存在较大改革空间。在此，该专家就克服单设班的缺

点，调节学费问题等给出建议。其次，专家对“2+1+1”培养模式的执

行率提出机制疑问，并提出如何保证学生完成学习后在国际组织实习

的比例问题。对此，何传添校长从授课模式，培养模式等方面进行解

答，提到学生实习义务的在申请留学基金的相关协议有涉及，属于项

目机密文件内容。

专家五：建议项目以目标和成果导向，完善支持留学生到国际组

织实习的方案。

专家五提到，项目应该严格按照目标和成果导向，最低目标设立

国际组织实习留存 50%以上，并且建议项目要有后续可持续的安排，

敢于完成对艰巨的任务的挑战。同时，该专家建议向人大高校的工作

学习，完善支持留学生到国际组织实习的方案，提高后续可操作的措
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施的完善效率。

最后，何传添校长和赵龙跃教授对专家组提出意见和建议表示衷

心感谢，并热情邀请各位专家领导莅临广外作出指导工作。随后，与

专家学者进行了开放的自由交流意见。
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